

Сёла Приамурья

Библиографический указатель
Выпуск 13
Шимановский
муниципальный округ



Амурская областная научная библиотека имени Н. Н. Муравьева-Амурского

Отдел краеведения и редких книг

Сёла Приамурья Шимановский муниципальный округ

Библиографический указатель Выпуск 13 Сёла Приамурья : библиогр. указ. / Амур. обл. науч. б-ка им. Н. Н. Муравьева-Амурского, отд. краеведения и ред. кн. ; сост. О. В. Коршунова. – Благовещенск, 2025. — Вып. 13.-76 с.

Составитель: Коршунова О. В.

Ответственный за выпуск: Праскова О. С. Компьютерная верстка: Гнускова М. И.

Содержание

| От составителя | 4 |
|--|------------|
| Справка о Шимановском муниципальном округе | 5 |
| Сёла Шимановского округа | ϵ |
| Хронологический указатель | 74 |
| Географический указатель | 75 |

От составителя

Тринадцатый выпуск библиографического указателя «Сёла Приамурья» посвящён населённым пунктам Шимановского муниципального округа.

Указатель информирует о населённых пунктах, входящих в состав данного муниципального образования: их истории, географическом положении, основных отраслях экономики, предприятиях и учреждениях, численности населения. Названия населённых пунктов приведены в алфавитном порядке.

Каждый раздел снабжён библиографическим списком, который включает книги, статьи из сборников, периодических изданий, а также удалённые электронные ресурсы. В начале списка приведены книги и статьи из сборников в алфавитном порядке, затем — статьи из периодических изданий в обратнохронологическом порядке, завершают список интернет-ресурсы.

Пособие снабжено хронологическим (дата основания сёл) и географическим вспомогательными указателями. Адресовано широкому кругу читателей.

При составлении указателя использовались неопубликованные документы, предоставленные Шимановской межпоселенческой библиотекой МБУ «Шимановский центр культуры». Выражаем благодарность заведующей библиотекой Наддённой Карине Евгеньевне за предоставленные материалы.

Ранее были изданы указатели о сёлах Константиновского, Михайловского, Свободненского, Селемджинского районов; Архаринского, Белогорского, Благовещенского, Бурейского, Завитинского, Ивановского, Зейского, Магдагачинского, Мазановского, Октябрьского, Серышевского, Тамбовского, Тындинского муниципальных округов.

Справка о Шимановском муниципальном округе

Шимановский муниципальный округ расположен в юго-западной части Амурской области и граничит с Зейским, Магдагачинским, Мазановским муниципальными округами, Свободненским районом. По реке Амур Шимановский округ граничит с КНР. По территории района протекают две крупные реки — Амур и Зея. Административный центр — город Шимановск (в состав округа не входит).

Шимановский район был образован 16 мая 1939 года Указом Президиума Верховного Совета РСФСР в результате разукрупнения Свободненского района (центр – рабочий посёлок ст. Шимановская).

21 августа 1950 года рабочий посёлок и станция Шимановская переименованы в город Шимановск районного подчинения, центр Шимановского района.

После ряда административно-территориальных преобразований, касающихся состава Шимановского района, он был вновь образован в 1965 году.

В 1975 году Шимановск получил статус города областного подчинения и вышел из состава Шимановского района.

В апреле 2022 года Шимановский район преобразован в Шимановский муниципальный округ.

Экономика Шимановского округа представляет собой многоотраслевое хозяйство, включающее такие виды деятельности, как сельское и лесное хозяйство, добыча полезных ископаемых, обрабатывающие производства, транспорт и связь, строительство, розничная торговля, здравоохранение и предоставление социальных услуг, образование и др.

На территории округа находятся пять памятников природы, в том числе два биологических (сопка Дымо и Чагоянский сосновый бор), три геологических (Горящие горы, Кумарский утёс, Кольцовский утёс), десять археологических памятников по реке Зея (остатки древних и средневековых поселений), а также Усть-Тыгдинский и Симоновский зоологические заказники.

Актай

Село расположено в заливной долине реки Актай, в 55 км к югозападу от административного центра Шимановского муниципального округа. Название происходит от тюркского $a\kappa$ — «белый» u may — «гора»: Белая zopa. По другой версии, названо по фамилии семьи первопоселенцев.

Население – 92 человека (на 01.01.2024 г.).

Основано в 1924 году на месте охотничьей заимки — отдельного отруба земли деревни Саскали, поселенцами из ближайших деревень. В дальнейшем село пополнилось переселенцами из западных областей страны. В 1960-х годах в село прибыло много переселенцев из Белоруссии.

Колхоз, существовавший на территории населённого пункта, назывался «Дружный коллектив». Все переселенцы работали в колхозном хозяйстве. Помимо полеводства занимались животноводством. В селе существовала молочная ферма. Был в колхозе свой маслопром, где вручную производили масло. Он просуществовал с 1954 по 1978 год, затем его ликвидировали.

В 1960 году колхоз переименовали в колхоз имени Дзержинского. С этого времени колхозники стали получать заработную плату наличными деньгами вместо существовавших ранее трудодней. В 1961 году колхоз вошёл в состав Кумарского совхоза, а в апреле 1968 года село стало вторым отделением совхоза «Георгиевский». Совхоз «Георгиевский» также претерпел реорганизацию: 1992 г. – коллективное предприятие «Георгиевское», 1993 г. – товарищество с ограниченной ответственностью «Георгиевское», 1998 г. – СПК «Новогеоргиевское», с апреля 2001 г. СПК «Новогеоргиевское».

В настоящее время в селе проживает 92 человека. Наблюдается тенденция к сокращению количества жителей. На 1 января 1967 года в Актае числилось 282 человека.

В селе работает клуб, фельдшерско-акушерский пункт, начальная общеобразовательная школа, магазин, передвижное отделение связи. Агропромышленный комплекс представлен вторым отделением СПК «Новогеоргиевский» и личными подсобными хозяйствами.

Источники

| A92 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. |
|--------|---|
| A629 | Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское |
| 843785 | книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – |
| | С. 37. – Текст (визуальный): непосредственный. |

| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 354. — Текст (визуальный): непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск : Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 341. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 7–8. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Суконкина, А. В. Актай — моя большая родина / А. В. Суконкина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2014.-30 сент. (№ 9). — С. 1.

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Село Актай. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=35.php$ (дата обращения: 22.08.2025).

Аносово

Село расположено на левом берегу реки Ульмин, в 142 км к северо-западу от г. Шимановск, входит в состав Шимановского муниципального округа. Названо в честь Н. П. Аносова, первооткрывателя россыпей золота, основоположника золотого промысла в Приамурье. Первоначально называлось хутор Аносова, находилось в составе Кумарского станичного округа (Кумарского района). В 1955 г. Кумарский район был упразднён.

Возле села находится низменность, в прошлом занятая более полноводной рекой Амур. Об этом свидетельствует большое количество озёр, которых здесь больше десятка.

Население – 124 человека (на 01.01.2024 г.).

Основано в 1857 году забайкальскими казаками, затем пополнилось переселенцами из Тамбовской и Воронежской областей. В 1950-е годы в Аносово переехала часть жителей села Иннокентьевка, в 1960-е годы переселялись из Брянской области, в 1980-е — из Белоруссии, позже — из Туркмении.

Из книги А. В. Кириллова «Географическо-статистический словарь Амурской и Приморской областей, со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран», изданного в 1894 г.: «Первоначально посёлок этот расположен был в 1 1/2 верстах от берега Амура, на сухом месте, с чернозёмною почвою, но после наводнения 1872 года отнесён вглубь страны. В 1859 году население посёлка состояло из 73 душ (37 муж. и 37 жен. пола), в 1869 г. — из 128, в 1879 г. — из 362 (186 муж. и 176 жен. пола), а к 1 января 1891 года в нём числилось: церковь во имя иконы Казанской Богоматери, школа, запасный магазин, домов 52 и жителей 173 муж. и 195 жен. пола. Распаханной земли было 287 десятин и домашних животных: лошадей 516 и рогатого скота 216 голов. Главные занятия: земледелие и извоз».

Из книги Г. Е. Грум-Гржимайло «Описание Амурской области» 1894 г. издания: «...посёлок состоит из 56 дворов, имеет 378 жителей (187 м. п.), казаков. В нём есть церковь, школа с 26 учащимися, запасный хлебный магазин, общественное питейное заведение, 3 водяных и 7 конных мельниц, почтовая и телеграфная станции... в непосредственном пользовании посёлка 1806 десятин. Жители содержат 553 лошадей (390 рабочих), рогатого скота 362 (204 коров, 28 волов), свиней 150».

В 1901 г. в посёлке числится 48 дворов и 392 жителя («Памятная книжка Амурской области на 1901-й год»). В 1911 г. – 347 жителей. В 1913 г. в Аносовском – 57 дворов и 426 жителей. Под посевами 282 десятины земли. Лошадей – 415, рогатого скота – 349, свиней –

256 («Памятная книжка Амурской области на 1913 год»). В 1916 г. посёлок состоит из 60 дворов с 467 жителями. Распахано и засеяно земли — 336 десятин. («Памятная книжка Амурской области на 1916 год»).

В 1923 г. был образован Аносовский сельский совет. В 1954 г. Аносовский и Сталинский сельсоветы объединили в один — Сталинский. В 1957 г., после упразднения села Сталино, был создан Нововоскресеновский сельский совет, куда вошло село Аносово.

До 1961 года на территории села существовал колхоз «Красный Ульмин», в марте 1961 года он был реорганизован во второе отделение совхоза «Воскресеновский», основным производственным направление которого было молочное животноводство, дополнительные отрасли — производство зерна и говядины. Совхоз «Воскресеновский» был реорганизован в 1992 году в коллективное предприятие «Воскресеновское», в 1993 г. — в товарищество с ограниченной ответственностью «Воскресеновское», в 1999 — в сельско-хозяйственный производственный кооператив «Воскресеновский». В 2003 году СПК «Воскресеновский» был ликвидирован.

В 1980-1990 годы на территории села работали начальная школа, клуб, магазин, библиотека, фельдшерско-акушерский пункт.

За многолетнюю историю села количество жителей сократилось более чем в 3 раза: с 462 чел. в 1924 до 124 чел. в 2024 году.

Амурская область: опыт энцикл. слов. / ред.-

сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаров-

ское книжное издательство, Амурское отделе-

Источники

A92

A629 843785

| | ние, 1989. – С. 72. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|---------------------------|--|
| A26.890 Γ351 905379 | Кириллов, А. В. Географическо- статистический словарь Амурской и Примор- ской областей со включением некоторых пунк- тов сопредельных с ними стран / А. В. Кирил- лов. — Благовещенск: Типография товарище- ства Д. О. Мокина и Ко., 1894. — С. 55 — Текст (визуальный): непосредственный. |

Кумара. Кумарский станичный округ. Кумаркумара. Кумарский станичный округ. Кумарский район / Шимановская центральная межпоселенческая библиотека. – [Б. м : б. и.], 2012 г. – 42 с. – Текст (визуальный) : непосредственный.

| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 99, 178. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A26.8 Г819 РФ41633 | Описание Амурской области / сост. Г. Е. Грум- Гржимайло; под ред. П. П. Семёнова. — Санкт- Петербург, 1894. — С. 448–449. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352 П159 M373145 | Памятная книжка Амурской области на 1901-й год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типография «Амурской газеты» А. В. Кирхнера, 1901. — С. 129. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352 П159 M575732 | Памятная книжка Амурской области 1911 года: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типо-литография «Благовещенск», 1911. — С. 297. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352 Π159 Φ697849 | Памятная книжка Амурской области на 1913 год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Скоропечатная товарищества «Шалонин и Ко», [1913]. — С. 178. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352.4 Π159 Φ882772 | Памятная книжка : адрес-календарь Амурской области 1915 год. — Благовещенск : Типолитография «Благовещенск» Торгового Дома «И. Я. Чурин и Ко», 1915. — С. 113. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.352 Π159 Φ882770 | Памятная книжка Амурской области 1916 год : адрес-календарь. — Благовещенск : Типолитография «Благовещенск» Торгового дома «И. Я. Чурин и Ко», 1916. — С. 186. — Текст (визуальный) : непосредственный. |

| A63.3(2) C29 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – |
|-----------------|---|
| 988572 | Текст (визуальный): непосредственный. |
| 126 | |
| A26 | Словарь географических названий Амурской |
| C481 | области. Населённые пункты / Е. А. Калинина |
| Ф993322 | [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 7–8. – Текст (визуальный): непо- |
| | средственный. |

Аносово (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Руниверсалис : энциклопедия руни.рф. — URL: https://руни.рф/ Аносово (Амурская область) (дата обращения: 26.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Базисное

Село расположено в 15 км к северо-западу от г. Шимановск на федеральной трассе Чита — Хабаровск. Стоит на реке Белава. Основано в 1912 году как перевалочная база для грузов, направляемых на золотые прииски. Название происходит от слова «база».

Население – 98 человек (на 01.01.2024).

История сохранила имя первого поселенца — Семёна Романовича Перова, 1876 г. рождения, уроженца деревни Девица Усманского уезда Воронежской губернии. В 1911 г., в 15 км севернее станции Гондатти, он организовал хутор в 3 двора (8 жителей), который впоследствии и стал селом Базисное. В 1938 г. С. Р. Перов был репрессирован по обвинению в принадлежности к шпионскоповстанческой контрреволюционно-сектантской организации и расстрелян.

В годы гражданской войны в этих краях действовал партизанский отряд. Во время коллективизации был организован колхоз «Партизан тайги».

В 1939 г. в селе проживал 231 человек. В 1961 году Базисное стало 2-м отделением совхоза «Шимановский» и оставалось им до момента реорганизации, а затем закрытия совхоза в 1994 году. В 1967 году в селе было 114 жителей. Работали начальная школа, клуб, библиотека, отделение связи. В 1975 году построили новый клуб, баню, зернохранилище.

В настоящее время на территории села работают клуб, фельдшерско-акушерский пункт, кафе. Зарегистрированы два крестьянско-фермерских хозяйства: КФХ Гулуев Э. Г., КФХ Агаев Б. И. В 2023 г. обладатель гранта, глава КФХ Эльчин Гулуев, построил молочную мини-ферму.

Источники

| A92 |
|--------|
| A629 |
| 843785 |

Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 78. – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2Рос-4Аму) К908 985916 Кумара. Кумарский станичный округ. Кумарский район / Шимановская центральная межпоселенческая библиотека. – [Б. м : б. и.], 2012. – 42 с. – Текст (визуальный) : непосредственный.

| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури: географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск: [б. и.], 2016. — С. 182. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный): непосредственный. |
|--------------------------------|--|
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 7–8. – Текст (визуальный): непосредственный. |

Павличенко, В. С днём рождения, сторонка родная! / В. Павличенко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2012. — 8 авг. (N 61). — С. 7.

Мурашко, М. В маленьком селе Шимановского округа построили семейную молочную ферму / М. Мурашко. — Текст (визуальный) : электронный // Амурская правда. — 2023. — 18 окт. — URL: https://ampravda.ru/2023/10/18/125075.html (дата обращения: 26.08.2025).

Князева, Л. А. Деревня детства моего / Л. А. Князева. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/seloBazisnoe (дата обращения: 27.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Базисное. – Текст (визуальный) : электронный // Википедия. – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Базисное (дата обращения: 26.08.2025).

Берея

Село и станция на Забайкальской железнодорожной магистрали, в 24 км к северо-западу от г. Шимановск. Названо по реке Берея, вблизи которой расположено село. С эвенкийского *бира* — «река», «большая река».

Население – 123 человека (на 01.01.2024).

Село возникло как железнодорожный разъезд в 1910 году. В 1922 г. на станции открылся лесоучасток Свободненского межрайонного лесхоза. В 1928 году прибыли переселенцы из Брянска и Смоленска. Территориальной единицей село считается с 1929 года.

В 1932 году открылась начальная школа, но постоянного здания она не имела. Только в 1934 году под неё был приспособлен железнодорожный вагон. В нём занимались ученики сразу четырёх классов одновременно, работал один учитель. В 1937 году школа стала семилетней и приобрела статус железнодорожной. В 1954 году открылась новая каменная школа.

Постепенно посёлок разросся. С 1948 по 1952 год стали привозить политических переселенцев из Латвии и Западной Украины. Для них отвели специальный участок в тайге, в 30 км от Береи.

В 1956 году началось плановое строительство частных домов, жилья для рабочих. В этом же году построили клуб. В 1959 году открылся леспромхоз. В общежитии леспромхоза организовали библиотеку. В 1964 году общежитие переделали под детский сад, а библиотеку перевели в другое здание.

В 1961 году образовался совхоз «Беловежский» с центральной усадьбой в селе Мухино, Берея стала его 2-м отделением. В 1993 году совхоз преобразовали в ТОО «Беловежское».

В 70-е годы прошлого века в село по-прежнему приезжали переселенцы из Белоруссии, Украины, соседних городов и сёл. В 1967 году в Берее проживало 480 человек.

В 1996 году на территории населённого пункта работали детский сад, восьмилетняя школа, магазин, сельский дом культуры, железнодорожная станция. В 1997 году было создано ООО «Фермерское хозяйство Берея», в 2000 году оно закрылось.

Период 2000-х годов характерен для села уменьшением количества населения: 2002 г. – 204 чел., 2005 г. – 197, 2009 г. – 188 чел., 2024 г. – 123 чел.

В настоящее время в селе работают библиотека, сельский Дом культуры, фельдшерско-акушерский пункт, магазин, филиал МБОУ «Мухинская СОШ».

На расстоянии 2 км к юго-востоку от села находится Береинское месторождение глин. В настоящее время не разрабатывается.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область : опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. — Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. — С. 89. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|------------------------------------|--|
| A63.3(2Рос-4Аму) К908 985916 | Кумара. Кумарский станичный округ. Кумарский район / Шимановская центральная межпоселенческая библиотека. – [Б. м : б. и.], 2012 г. – 42 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическостатистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 185. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 22–23. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Смолич, 3. А. История села Берея / 3. А. Смолич. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2014.-28 февр. (№ 2). — С. 2.

Козменчук, П. Исчезнет ли Берея с карты Приамурья / П. Козменчук. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2006. - 28 сент. (№ 182). — С. 8.

Павшок, О. Поезда – мимо, счастье – мимо... / О. Павшок. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 2000. – 15 марта (№ 58). – С. 1–2.

Село Берея. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://zeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=01.php$ (дата обращения: 28.08.2025).

Берея (Амурская область). – Текст (визуальный) : электронный // Википедия. – URL: https://ru.wikipedia.org/wiki/Берея_ (Амурская область) (дата обращения: 28.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Джатва

Станция (населённый пункт) на Забайкальской железной дороге. Стоит на правом берегу реки Большая Пёра. Расположена в 25 км к юго-востоку от г. Шимановск. Основана в 1930 году (по другим данным в 1910 г.) как железнодорожный разъезд. Названа по реке, находящейся вблизи. От эвенкийского дява «вещь». Возможно, на берегах этой реки во время кочевок эвенки оставляли какие-то ненужные в пути вещи. В 2-х км восточнее населённого пункта проходит федеральная автотрасса «Амур».

Население – 4 человека (на 01.01.2024 г.)

На станции находился Белогорский гортоп, который с 1932 по 1958 гг. занимался заготовкой дров и строевого леса. В 1958 году предприятие было ликвидировано.

На 1 января 1980 года население станции составляло 62 человека. В основном это были железнодорожные рабочие и пенсионеры.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 154. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 347. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 45. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Джатва (населённый пункт). – Текст (визуальный) : электронный // Рувики. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Заглавная_страница (дата обращения: 29.08.2025).

Станция Джатва. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://zeoamyp.pd/sources/d_28_20/district20-x=37.php?ysclid=mew539oxfl803262904 (дата обращения: 29.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Ключевое

Село находится в 5 км от села и железнодорожной станции Мухино и в 44 км к северо-западу от города Шимановск. Основано в 1939 г. Названо по имеющимся ключам в окрестностях села.

В селе расположен психоневрологический дом-интернат. Население -298 человек, преимущественно это работники интерната и их семьи.

В 1980-е годы на территории села помимо интерната работали клуб и библиотека. В настоящее время эти учреждения находятся в селе Мухино, там же расположена средняя школа, в которой учатся дети села Ключевое.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / ред сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 205. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|---------------------------|--|
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 66. – Текст (визуальный): непосредственный. |

Бригида, А. П. Половина амурчан живёт в сёлах : [беседа с главой Мухинского сельсовета А. Бригидой] / А. П. Бригида. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. — 2012.- N
div 10 (33).- C.75.

Ключевое (Амурская область). – Текст (визуальный) : (электронный) // Рувики. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Ключевое_(Амурская область) (дата обращения: 29.08.2025).

Село Ключевое. – Текст (визуальный) : (электронный) // Амурские сезоны. – URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=50.php?ysclid=mewailpu3o831044836$ (дата обращения: 29.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Кухтерин Луг

Село стоит на правом берегу реки Зея, в 86 км к северо-востоку от города Шимановск. Основано в 1909 году. Названо в честь главы Благовещенска в то время — Кухтерина Василия Михайловича. Вторая часть названия отражает положение села на открытой местности — лугу.

Население – 12 человек (на 01.01.2024).

Первое упоминание о селе в письменных источниках относится к 1909 году. Однако старожилы считают, что село возникло гораздо раньше. Семьи первопоселенцев были многодетными, поэтому и село было многолюдным. Население закрепилось в этих местах. Появились школа, церковь, магазин, больница, переселенческий пункт.

В 1928 г. село сильно пострадало от наводнения. Жители построили новое село в 1 км от берега Зеи. Образовался колхоз «Красный лесник». По данным разных источников колхоз назывался «Охотник второй пятилетки», «Красный кустарь», «Красный лесник». В 1932 г. открылся леспромхоз. Одновременно существовало два села: Кухтерино и Кухтерин Луг, в котором жили рабочие леспромхоза. Старая деревня Кухтерино прекратила свое существование в 1960-е годы. В 1967 г. там ещё проживало 5 человек, в селе Кухтерин Луг — 475 человек.

Период Великой Отечественной войны был нелёгким для села. 19 человек ушли на фронт, возвратились немногие. Один из них, Иван Дмитриевич Морозов — Герой Советского Союза. В память о нем открыли мемориальную доску.

В советское время Кухтерин Луг являлся крепким перспективным селом. Работали колхоз, леспромхоз, завод по изготовлению шпал, средняя школа, детский сад, больница. Существовали гидрологический и метеорологический посты. Водный и воздушный транспорт связывал село с другими населёнными пунктами области. Работала авиалиния «Благовещенск — Шимановск — Кухтерин Луг». В 1992 г. авиасообщение было закрыто.

Сегодня в селе проживают 12 человек. Все ранее существовавшие социальные учреждения закрыты.

Источники

А92 Амурская область : опыт энцикл. слов. / ред.-сост. А629 Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 224. – Текст (визуальный) : непосредственный.

| A63.3(2) | Муниципальные образования Амурской области: |
|----------|---|
| M905 | [информист. сб. : стат. данные представлены по состо- |
| Ф993554 | янию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – |
| | Благовещенск, 2019. – C. 359 . – Текст (визуальный) : |
| | непосредственный. |
| | _ |

- Аб0.721.21 Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. Благовещенск : Амурстат, 2013. С. 38. Текст (визуальный) : непосредственный.
- А63.3(2)46 Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. Хабаровск : [б. и.], 2016. С. 250—251. (Библиотека дальневосточного казачества). Текст (визуальный) : непосредственный.
- А63.3(2) Сёла Шимановского района : история образования C29 и развития. Ч. 1. [Б. м. : б. и.], 2015. 59 с. Текст (визуальный) : непосредственный.
- А26 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. Благовещенск, 2016. С. 77. Текст (визуальный): непосредственный.

«Моё село, мой край любимый! К себе ты манишь неспроста...». — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2014. - 29 авг. (№ 8). — С. 1–2.

Васильев, И. Геройский Иван : [о Герое Советского Союза И. Д. Морозове] / И. Васильев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 2017. — Nolong 37 (13—19 сент.). — Прил.: с. 16. — (Аиф — Дальний Восток).

Иванова, С. Юбилей у Кухтерина Луга / С. Иванова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 1 сент. (№ 69). — С. 4.

Головчанская, Л. «Здесь до боли щемящее сердце, здесь судьба и Кухтерин Луг» / Л. Головчанская. – Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. – 2004. – 10 июля (N2 54). – С. 2.

Гладышев, И. Туристскими тропами за историей / И. Гладышев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 21 июля (N 57). — С. 5.

Село Кухтерин Луг. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=33.php$ (дата обращения: 31.08.2025).

Кухтерин Луг. — Текст (визуальный) : электронный // Рувики. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Кухтерин_Луг (дата обращения: 31.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Малиновка

Село находится в 7 км к северо-востоку от города Шимановск. Основано в 1930 году. Современное название носит с 1963 года, оно отражает обилие дикорастущей малины в окрестностях села.

Население – 226 человек (на 01.01.2024).

Малиновка получила своё название значительно позже появления первых её жителей и построек. Село начиналось как подсобное хозяйство железнодорожников Шимановского узла. В 1932 году на его базе был образован совхоз № 136 или ДорУРСа. Он занимался производством сельскохозяйственной продукции для железнодорожников Шимановска и других станций, вплоть до Читы.

С течением времени совхоз развивался и технически оснащался. Укрупнялось и село: приезжали новые переселенцы, строилось жильё, бараки для рабочих, мастерские. В 1934 году открыли школусемилетку, построили детский сад.

Во время Великой Отечественной войны на фронт ушло 42 человека, 33 из них не вернулись.

В 1962 году произошла реорганизация совхоза № 136. Был образован специализированный откормочный совхоз «Малиновский», который за годы своего существования стал крупным хозяйством по откорму скота в районе. В 1977 г. на базе совхоза было создано районное объединение по откорму скота. В 1988 г. построили Малиновскую дамбу, она стала зоной рыболовства и отдыха сельчан и горожан.

В 1992 году совхоз реорганизовали в ТОО «Малиновское», в 2002 г. его ликвидировали.

За всю историю села количество жителей не превышало 300 человек. В современной Малиновке проживают 226 человек. Действует клуб, библиотека, передвижное отделение связи. Школа и детский сад закрыты.

Источники

A92 A629 843785 Амурская область : опыт энцикл. слов. / ред.-сост. Н. К. Шульман. — Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. — С. 243. — Текст (визуальный) : непосредственный.

| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб.: стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 351. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|-------------------------------------|---|
| А60.721.21 H311 Ф982372 | Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск: Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 353. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| А63.3(2Рос-4Аму) П159 Ф983097 | Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историкокультурного наследия: Министерство культурного наследия: |

гь, Ми-Амурорикокультурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. - С. 180. - Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2) C29 988572

Сёла Шимановского района: история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный): непосредственный.

A26 C481 Φ993322

Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. - С. 85. - Текст (визуальный) : непосредственный.

Иванова, Л. П. «Так начиналась Малиновка» / Л. И. Иванова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2014. - 30 апр. (№ 4). — С. 1–2.

Село Малиновка. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=38.php?ysclid=mf1zjnab3280372671$ (дата обращения: 02.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Мухино

Село находится в 46 км к северо-западу от города Шимановск. Основано в 1913 г. как станция Ульмин Средне-Амурской железной дороги. Название дано по имени реки, с эвенкийского уллэмэ — мясной. Переименовано в 1922 году в честь первого председателя Амурского облисполкома Фёдора Никандровича Мухина, 1915—1917 гг. он работал на станции Ульмин.

Население – 655 человек (на 01.01.2024).

Поселение возникло как переселенческий пункт. Первые переселенцы появились на территории села в 1905–1909 гг., ими были 12 семей, прибывшие из Гродненской губернии Бельского уезда. Семьям предоставили льготы в виде земельного надела в 10 десятин.

В 1910 г. был построен железнодорожный вокзал, который в первоначальном виде сохранился до настоящего времени. В 1914 г. открыли школу. Во времена коллективизации в Мухино организовали промколхоз «Колонист». В 1930-е годы открылись и стабильно работали маслозавод, гортоп, лесопункт, нефтебаза, МТС, больница. В 1939 г. отрыли Мухинский психоневрологический дом интернат, действующий до настоящего времени.

Во время Великой Отечественной войны на фронт ушло более 60 жителей села.

В 1961 году после реорганизации колхозов и МТС был образован совхоз «Беловежский». В него вошли четыре отделения, первым отделением и центральной усадьбой стало село Мухино. Совхоз имел земледельческое и животноводческое направления. Выращивали зерновые, имелось молочное стадо и свиное поголовье. В 1987 году совхоз был передан производственному объединению БАМстройиндустрия в качестве подсобного хозяйства. В 1993 г. хозяйство стало ТОО «Беловежское», в 1999 г. ТОО преобразовано в СПК «Мухинский».

В 1980-е годы село имело хороший экономический потенциал. Работали лесничество, лесхоз, железнодорожная станция, совхоз «Беловежский», Беловежское рознично-торговое предприятие, подстанция. Функционировали социальные учреждения: средняя школа, детский сад, участковая больница, психоневрологический интернат, почта, сельский Дом культуры, библиотека, магазины, аптеки. Предприятия и учреждения обеспечивали рабочими местами большую часть сельского населения. Не все они сохранились до настоящего времени.

Сегодня в селе действуют школа, детский сад, больница, деревообрабатывающие предприятия ООО «Багульник» и «Оазис». Наблю-

дается тенденция к сокращению количества населения, как и в других населённых пунктах Шимановского округа.

Источники

| Источники | |
|-------------------------------------|--|
| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. — Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. — С. 260. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб.: стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 352. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| А60.721.21 H311 Ф982372 | Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск: Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическостатистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 263. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| А63.3(2Рос-4Аму) П159 Ф983097 | Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историкокультурного наследия; Министерство культуры |

28

(визуальный): непосредственный.

и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. – С. 180. – Текст

| C29 988572 | зования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
|------------------------|--|
| A26 C481 Φ993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 91. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Сёна Шимановского района : история обра

163 3(2)

Бригида, А. П. Половина амурчан живёт в сёлах : [беседа с главой Мухинского сельсовета А. Бригидой] / А. П. Бригида. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. — 2012.- N = 10 (33). — С. 75.

Мухино (Амурская область). – Текст (визуальный) : электронный // Рувики. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Myxuнo_(Амурская_область) (дата обращения: 04.09.2025).

Село Мухино. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=42.php$ (дата обращения: 04.09.2025).

Мухино (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Руниверсалис : энциклопедия. — URL: $https://pyhu.p\phi/Myxuho_(Aмурская_область)?ysclid=mf4yecizkr66794741 (дата обращения: 04.09.2025).$

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

История культурной жизни села Мухино. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение «Шимановский центр культуры» : [сайт]. — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/istoriaCDKMyxino? ysclid=mf50i0xbp4958896322 (дата обращения: 21.08.2025).

Нововоскресеновка

Село стоит на левом берегу Амура, на российско-китайской границе. Расположено в 132 км к северо-западу от административного центра Шимановского муниципального округа г. Шимановск. Основано в 1870 году. Название дано крестьянами, переселившимися из села Воскресенского, что располагалось ранее вблизи села Албазина, корень *нов*- указывает на то, что в основе нового названия лежит уже существующее. Само название дано по православному празднику – Воскресения Господа Иисуса Христа.

Hаселение – 510 человек (на 01.01.2024).

Село основали крестьяне Иркутской губернии, первоначально жившие в селе Воскресенском. Наряду с крестьянами первопоселенцами были и штрафники-солдаты, которые составляли сельскую бедноту и батраков.

По данным Географическо-статистического словаря Амурской и Приморской областей, составленного Александром Кирилловым, к 1 января 1891 г. в Нововоскресеновке числились: школа, часовня Воскресения Христова, телеграфная станция. Дворов было 47, жителей — 303 чел. (163 мужского и 140 женского пола). Обработанной земли имелось 319 десятин, лошадей и рогатого скота 626 голов. Жители занимались земледелием, охотой, рыбалкой и перевозкой грузов на прииски.

В 1914 г. в селе существовал Нововоскресеновский таможенный пост, почтовая станция, волостная управа. До самой революции работали две мельницы. Жители существовали на доходы от своих подсобных хозяйств. Вещи, необходимые в быту (посуду, одежду и пр.), приобретали путём обмена с китайцами. В тот период граница была открыта, отношения — добрососедские.

Во время гражданской войны многие жители села принимали активное участие в борьбе за советскую власть и японскими интервентами. Об этом времени напоминает памятник в центре села отважному партизану Л. Т. Плотникову, участвовавшему во многих боях и погибшему в одном из них.

В годы Великой Отечественной войны на фронт ушли 131 человек, 87 из них не вернулись. В 1960-х годах на средства, собранные жителями Нововоскресеновки, был установлен памятник воинамземлякам, павшим в Великой Отечественной войне.

В 1929 г. в селе началась коллективизация. Из пяти мелких хозяйств был образован колхоз «Красный рассвет». В 1951 году колхоз укрупнился. В него вошли колхоз им. Молотова (с. Ушаково), «Сталинский путь» (с. Кольцово), «Красный Ульмин» (с. Аносово),

им. Кирова (с. Новоиннокентьевка). В 1961 году образовался совхоз «Воскресеновский» с 5 отделениями, в 1968 году осталось только два отделения — Нововоскресеновка и Аносово. Центральная усадьба находилась в Нововоскресеновке. В это время население села составляло 1126 человек.

В 1993 г. совхоз был реорганизован в КП «Воскресеновское», а в 1993 г. – в ТОО «Воскресеновское», затем – в СПК «Воскресеновское». В 2003 г. СПК «Воскресеновское» прекратил своё существование.

В начале 2000-х в селе работали средняя школа, больница, Дом культуры, библиотека, отделение связи, пристань. В настоящее время все учреждения действуют.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 271. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|-------------------------------|--|
| A26.890 Γ351 905379 | Кириллов, А. В. Географическо-статистический словарь Амурской и Приморской областей со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран / А. В. Кириллов. – Благовещенск: Типография товарищества Д. О. Мокина и Ко., 1894. – С. 282 – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 353. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск : Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный) : непосредственный. |

| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическостатистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 105, 273. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A26.8 Γ819 ΡΦ41633 | Описание Амурской области / сост. Г. Е. Грум-Гржимайло ; под ред. П. П. Семёнова. — Санкт-Петербург, 1894. — С. 449. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| А63.352 П159 М373145 | Памятная книжка Амурской области на 1901-й год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типография «Амурской газеты» А. В. Кирхнера, 1901. — С. 130. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352 П159 М575732 | Памятная книжка Амурской области 1911 года: издание Амурского областного статистического комитета. – Благовещенск: Типолитография «Благовещенск», 1911. – С. 298. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района: история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м.: б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 97. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2Poc-4 Amy) | Стоят на Амуре русские сёла. – Благове- |

средственный.

щенск : Хабаровское книжное издательство, 1978. – С. 61–68. – Текст (визуальный) : непо-

C829

С юбилеем тебя, Нововоскресеновка! – Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. – 1997. – 16 апр. (№ 29). – С. 2.

Давыденко, В. Где когда-то шумела тайга / В. Давыденко. – Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. – 1977. – 16 июня (№ 142). – С. 2.

Березная, Н. Селу расти и хорошеть / Н. Березная. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1972. — 16 марта ($Noldsymbol{N} \subseteq 33$). — С. 2.

Нововоскресеновка (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Нововоскресеновка_(Амурская_область) (дата обращения: 13.09.2025).

История села Нововоскресеновка. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://zeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=30.php$ (дата обращения: 13.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Нововоскресеновский СДК. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение «Шимановский центр культуры» : [сайт]. — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/NovoskresenovskoeCDK (дата обращения: 13.09.2025).

Нововоскресеновская сельская библиотека. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение «Шимановский центр культуры» : [сайт]. — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/novovoskresenovskabiblioteka обращения: 13.09.2025).

Новогеоргиевка

Село расположено в 45 км к юго-западу от города Шимановск, в 315 км от г. Благовещенск, на правом берегу рек Берея (эвенкийское «бирая» — большая река). Основано в 1918 году. Названо по имени первопоселенца Георгия Рудникова.

Hаселение – 402 человека (на 01.01.2024).

Первым жителем поселения был сторож Стрельцовской заимки Георгий Рудников, который приехал из села Саскаль. В 1918 году он построил для себя дом. В том же году прибыли другие переселенцы.

В 1924 году в селе проживало 350 человек. Был образован Новогеоргиевский сельский Совет рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов. В 1929 г. организовали колхоз «Красный Октябрь», он просуществовал до 1958 года, затем стал отделением колхоза им. Дзержинского (с. Симоново). В 1968 г. Новогеоргиевка стала центральной усадьбой и первым отделением совхоза «Георгиевский». В 1992 г. совхоз реорганизовали в КП «Георгиевское», затем в ТОО «Георгиевское», в 1998 г. – в СПК. В 2003 г. СПК ликвидировали.

Сразу после образования села открылась начальная школа. В 1951 году школа стала семилетней. В 1958 году её преобразовали в четырёхлетнюю. После ряда реорганизаций, в 1977 году, впервые в истории школы открыли 9 класс. Школа стала называться Новогеоргиевская средняя школа.

В 1980-е годы интенсивно строились производственные и социокультурные объекты. Возвели коровник, гараж зерновой склад, склад для запасных частей. Появились почта, комбинат бытового обслуживания, детский сад, фельдшерско-акушерский пункт, Дом культуры, библиотека, магазин промышленных товаров, столовая, пекарня.

В 1989 году бывшее здание детского сада переоборудовали под участковую больницу. В 2012 г. больница была реорганизована и присоединена к ГБУЗ АО «Шимановская районная больница».

Сегодня многие учреждения ликвидированы, из оставшихся работают средняя школа, сельский Дом культуры, библиотека, СПК «Новогеоргиевский».

Источники

А92 Амурская область : опыт энцикл. слов. / ред.-сост. А629 Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 271. – Текст (визуальный) : непосредственный.

| А63.3(2) М905 Ф993554 | Муниципальные ооразования Амурской области: [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 354. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск : Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 356. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 98. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Муниципальные образования Амурской области .

A63 3(2)

Новогеоргиевка (Амурская область). – Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Новогеоргиевка_(Шимановский_район) (дата обращения: 13.09.2025).

Село Новогеоргиевка. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://zeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=29.php$ (дата обращения: 13.09.2025).

Жизнь в селе Новогеоргиевка Шимановского района Амурской области. – Текст (визуальный) : электронный // BDEX. – URL: https://bdex.ru/amurskaya-oblast/n/shimanovskiy/novogeorgievka/?type=info (дата обращения: 16.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года : статистический сборник. — Благовещенск : Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный) : электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Петруши

Село расположено в 4 км к северо-западу от города Шимановск в долине реки Большая Пёра. Основано в 1909 г. украинскими и белорусскими переселенцами. Названо по фамилии первого поселенца Юрия Петрушина (Петрушова). Другой вариант: в начале XX-го века «петрушами» называли остряков, потешников, шутников. Видимо, первые поселенцы были люди такого склада характера.

Население – 378 человек (на 01.01.2024).

По воспоминаниям старожилов первый дом был построен в 1904—1905 году Юрием Петрушиным (Петрушовым), приехавшим из белорусской деревни Селец. В 1910 г. в селе обосновались братья Федосовы с семьями, которые переселились из Кухтерина Луга после наводнения, затопившего все их постройки. С этого времени Петруши начали массово заселяться переселенцами с Украины, Белоруссии, центральной России.

В 1913 году в селе было 78 дворов, 318 жителей, в пользовании 2386 десятин земли, содержалось 17 лошадей, 7 коров, 14 свиней. Была начальная школа (в 1917 году сгорела, на её месте построили зерновой двор).

В годы гражданской войны недалеко от села Петруши, в селе Сосновка, действовал партизанский отряд. Активным партизаном был Н. А. Гарбузов, он занимался поставкой оружия и продовольствия, мобилизацией новых сил в отряд. В октябре 1919 года Н. А. Гарбузова расстреляли на станции Ледяная. Партизаны тайно перевезли и похоронили тело Гарбузова. Могила партизана и памятник находятся на кладбище с. Петруши.

18 марта 1924 года был образован Петрушинский сельский Совет рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов. В этом же году в клубе открыли избу-читальню.

В 1925 г. была создана комсомольская ячейка, секретарем которой была Марьяна Мялковская. З апреля 1926 г. её застрелили кулаки. С 1972 г. пионерская дружина петрушинской школы носила её имя.

В 1930 году организовали 2 колхоза: имени К. Маркса и «Мирный труд». В 1932 году их объединили в одно хозяйство — «Мирный труд».

В 1938-1939 году в селе проживало 436 человек.

В военные годы 72 человека из села ушли на фронт, вернулись — 29 (по другим данным — 14).

Первая школа была начальная. В 1971 г. она стала восьмилетней. В 1976 г. было построено новое здание школы на 320 учащихся, школа получила статус средней.

В 1961 году образовался совхоз «Шимановский», село Петруши стало первым отделением совхоза. На территории села находилась молочно-товарная ферма.

С 1965 года заработало своё тепличное хозяйство. Выращивали рассаду капусты, помидоров. Хозяйство развивалось быстрыми темпами. Построили большой свинарник, птичник. Всего в первом отделении работало 280 человек.

На территории села было два магазина, сберкасса, комплексноприёмный пункт, фельдшерско-акушерский пункт, школа, сельский Дом культуры.

В 1990 г. построили зерновой двор, в 1991 г. – ремонтные мастерские, в 1993 г. – контору. Но полностью реализовать планы строительства производственных и социальных объектов не удалось. С началом перестройки хозяйство начало разрушаться. В 1992 г. вместо совхоза было образовано ТОО «Шимановское». Закрылась птицеферма, уменьшилось поголовье скота, затем ТОО реорганизовали в СПК «Шимановское», потом СПК «Петруши». В 2001 году сельхозпредприятие было признано банкротом. Многие жители лишились работы и уехали из села.

В 2000-х годах в селе работали средняя школа, детский сад, сельский Дом культуры, библиотека, ФАП, отделение почтовой связи, два магазина, два крестьянско-фермерских хозяйства, сельхозпредприятие ООО «Астерид-партнёр».

Сегодня Петруши больше напоминают дачный посёлок. Большинство домов – это дачи.

В селе функционируют средняя школа, детский сад, сельский Дом культуры, библиотека, почтовое отделение, ООО «Лесная компания».

Источники

| A92 | Амурская область : опыт энцикл. слов. / редсост. |
|--------|---|
| A629 | Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книжное |
| 843785 | издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 293. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| | текет (визуальный). непосредственный. |

А63.3(2) Муниципальные образования Амурской области : М905 [информ.-ист. сб. : стат. данные представлены по состояф993554 нию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 355. – Текст (визуальный) : непосредственный.

- A60.721.21
 Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. Благовещенск : Амурстат,

 Ф982372
 2013. С. 38. Текст (визуальный) : непосредственный.
- А63.3(2)46 Образование населённых пунктов по р.р. Амуру О-232 и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. Хабаровск : [б. и.], 2016. С. 288. (Библиотека дальневосточного казачества). Текст (визуальный) : непосредственный.
- А63.3(2) Сёла Шимановского района : история образования C29 и развития. Ч. 1. [Б. м. : б. и.], 2015. 59 с. Текст (визуальный) : непосредственный.
- А26 Словарь географических названий Амурской области. С481 Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. Ф993322 М. В. Горбаневского. Благовещенск, 2016. С. 114. Текст (визуальный): непосредственный.
- Сайсанова, Р. Ф. «Маленькая частица необъятной России» / Р. Ф. Сайсанова, Н. А. Лунева. Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. 2014. 3 сент. (N 9). 2—3.
- Сайсанова, Р. Ф. С юбилеем, село родное! / Р. Ф. Сайсанова, Н. А. Лунева. Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. 2014. 10 сент. (№ 72). С. 9.
- Сайсанова, Р. Ф. Живи, село моё / Р. Ф. Сайсанова. Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. 2014. 9 апр. (№ 28). С. 4, 7.
- Зезюля, Г. Н. О нашем земляке: военные годы и мирное время : [об участнике войны с Японией М. Ф. Медведеве] / Г. Н. Зезюля. Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. 2012. 29 февр. С. 9.
- Зезюля, Г. Нашей школе 35! : [история МОУ «Петрушинская СОШ»] / Г. Зезюля. Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. 2011.-10 дек. С. 8.

Страницы истории : у села юбилей. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004.-11 авг. (№ 63). — С. 5.

Кузьменко, С. «Мне всё здесь с детства дорогое...» / С. Кузьменко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 6 нояб. (N2 88). — С. 2.

Петруши (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Петруши (село, Амурская область) (дата обращения:18.09.2025).

Село Петруши. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://eeoamyp.pdp/sources/d_28_20/district20-x=03.php$ (дата обращения:18.09.2025).

Сайсанова, Р. Ф. Живи, село моё! / Р. Ф. Сайсанова. — Текст (визуальный) : электронный // Победа : [газета]. — URL: http://pobedanews.ru/article/zhivi-selo-moe (дата обращения:18.09.2025).

Сайсанова, Р. Ф. «Край родной, навек любимый» : к 110-летию села Петруши / Р. Ф. Сайсанова. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры» : [сайт]. – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/ (дата обращения:18.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Петруши

Железнодорожная станция Петруши находится в 16 км от г. Шимановск. Основана в 1913 году. Первоначально называлась «Разъезд № 18». В 1938 году на станции проживало 423 жителя, в 1967 году — 243, в настоящее время — 30 человек (на 01.01.2024). В 1970-е годы на станции были клуб, библиотека, фельдшерский пункт, отделение связи, магазин.

Раздольное

Село расположено в 12 км к северо-северо-востоку от города Шимановск. Основано в 1913 году. Название от русского *раздолье* — «простор, широкое свободное пространство». До 1947 г. называлось Балабуевка по фамилии первых поселенцев.

Hаселение – 55 человек (01.01.2024).

Началось село с семи семей, обосновавшихся на месте будущего Раздольного. После 1920 года стали прибывать переселенцы из Сибири и Белоруссии (Могилёвской и Минской губерний).

В 1923 году был образован Раздольненский сельсовет, в него вошли сёла Балабуевка (с 1947 г. – Раздольное), Степановка, Туманное. В 1963 году в состав сельсовета вошло село Малиновка, которое в 1964 году стало центром сельсовета.

С началом коллективизации в 1930 был организован колхоз им. Чапаева. В 1954 году колхоз стал носить имя Ворошилова. Открыли школу-семилетку.

В марте 1961 года Раздольное стало третьим отделением вновь образованного совхоза «Шимановский». В 1978 году село передали совхозу «Малиновский», оно стало его вторым отделением.

В 1990 году образовано ТОО «Малиновское». В него вошло село Раздольное. В 2002 г. ТОО «Малиновское» ликвидировали.

Во время Великой Отечественной войны 64 человека из села ушли на фронт, 17 человек не вернулись.

На сегодняшний день в селе не осталось никаких социальнокультурных учреждений. Закрыты школа, клуб, отделение связи, ФАП. Население Раздольного постепенно уменьшается и «стареет» в селе проживает много пенсионеров. Семьи выживают за счёт личных подсобных хозяйств.

Источники

Δ92

| A629 843785 | сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 309. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
|-----------------------------|--|
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб.: стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 351. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Амурская область : опыт энцикл слов / ред -

| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. – Благовещенск : Амурстат, 2013. – С. 38. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 303. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Φ993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 123. — Текст (визуальный): непосредственный. |

Раздольное : село маленькое, а люди — с большой душой. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2013. — 18 сент. (№ 74). — С. 8.

Кашицина, Л. Г. С юбилеем, родное село! / Л. Г. Кашицина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2013. - 30 сент. (№ 9). — С. 1.

Раздольное (Шимановский район). – Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Pаздольное_(Шимановский_район) (дата обращения: 20.09.2025).

История села Раздольное Шимановский район. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https:// $zeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-$ x=39.php? ysclid=mfs0dtfk7q301892343 (дата обращения: 20.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года : статистический сборник. — Благовещенск : Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный) : электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Саскаль

Село стоит на левом берегу реки Берея в 16 км до впадения её в Амур. Расположено в 72 км к юго-западу от города Шимановск. Основано в 1864 году. Точное происхождение названия неясно. Возможно, от эвенкийского словосочетания сэпсали, где сэп — «карман», а сали — «зимняя одежда». В результате получается «карман в зимней одежде». Объяснить такое название можно тем, что местоположение села в седловине между склонов сопок напоминает карман зимней одежды. По другой версии название дано переселенцами из деревни Саскаль.

Население – 485 человек (01.01.2024).

По данным издания «Ведомости населённых пунктов Амурской области 1863 года» село основано выходцами из Иркутской губернии, позднее прибыли переселенцы из Астраханской губернии.

К 1 января 1891 года село состояло из 20 дворов и 162 жителей. Они владели 815 дес. земли, 345 головами рогатого скота, 124 лошадями, 96 свиньями. В селе имелась часовня во имя Смоленской иконы Богоматери, хлебный магазин, пять конных мельниц.

В 1911 г. население составляло 270 человек. Имелась церковноприходская школа. В 1920-х годах открыли начальную школу. Здание школы сохранилось до сегодняшнего дня. Долгое время в нём располагалась контора отделения совхоза. В 1968 г. открыли среднюю общеобразовательную школу. Новое здание средней школы построили в 1998 году.

В 1929 году образовался колхоз им. Ворошилова. Многие зажиточные крестьяне, не захотевшие вступать в колхоз, уехали на заимки в сёла Актай и Таракон.

В годы жестоких репрессий пострадало много жителей небольшого села Саскаль, среди них — председатель колхоза им. Ворошилова П. Я. Фомин, председатель колхоза им. Дзержинского Ф. Я. Фомин, священник И. Ф. Гончаров.

В 1937 году образовалась машинно-тракторная станция (Кумарская МТС), которая обслуживала колхозы сёл Саскаль, Симоново, Новая Кумара, Новогеоргиевка, Актай.

В 1961 году был образован совхоз «Кумарский», село Саскаль стало его центральной усадьбой. В селе располагалась бригада Шимановского государственного промыслового хозяйства. Под контролем бригады была заготовка мяса диких парнокопытных, дикоросов, а также добыча пушных зверей.

В 1992 году совхоз реорганизовали в ТОО «Кумарское», которое действовало до 2001 года. Позже, в 2000–2003 годы на территории села работал СПК «Заря».

В 1967 году открыли Саскалинскую участковую больницу. В 1980-е годы работал аэропорт, в настоящее время они закрыты.

Сегодня в селе функционируют средняя школа, детский сад, библиотека, Дом культуры. Открыт Приход Русской Православной Церкви в Честь Архангела Гавриила. Ведутся работы по возведению модульного здания фельдшерско-акушерского пункта.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 321. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|--------------------------------|--|
| A26.890 Γ351 905379 | Кириллов, А. В. Географическо-статистический словарь Амурской и Приморской областей со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран / А. В. Кириллов. – Благовещенск: Типография товарищества Д. О. Мокина и Ко., 1894. – С. 356 – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области : [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 356. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск : Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 107. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непо- |

средственный.

| A26.8 Г819 РФ41633 | Описание Амурской области / сост. Г. Е Грум-Гржимайло ; под ред. П. П. Семёнова. — Санкт-Петербург, 1894. — С. 450. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|-------------------------------------|---|
| А63.352 П159 М373145 | Памятная книжка Амурской области на 1901-й год: издание Амурского областного статистического комитета. – Благовещенск: Типография «Амурской газеты» А. В. Кирхнера, 1901. – С. 130. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| А63.352 П159 М575732 | Памятная книжка Амурской области 1911 года: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск : Типолитография «Благовещенск», 1911. — С. 298. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| А63.3(2Рос-4Аму) П159 Ф983097 | Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историкокультурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [автсост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. – С. 181. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Φ993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 128. — Текст (визуальный): непосредственный. |

63.3(2Poc-4Aму-5Шим)622,88 Я119 988580 Я помню...: сб. рассказов о детях военной поры, об участниках Великой Отечественной войны, о тружениках тыла, проживающих в с. Саскаль Шимановского района / Шимановская центральная межпоселенческая библиотека; [сост.: Н. Ф. Ильина]. — Шимановск: [б. и.], 2014. — 27 с. — Текст (визуальный): непосредственный.

Порохова, Т. Красочный Саскаль : [беседа с главой сельского Совета с. Саскаль Т. Пороховой ; провёл Е. Смирнов]. — Текст (визуальный) : непосредственный // Благовещенск. Дальний Восток. — 2014. - N 27 (50). - C. 50.

Деревенька малая — родина моя : [из истории села]. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2014. — 13 авг. (№ 64). — С. 7.

Донова, А. «...И Саскаль родной на реке Берея...» / А. Донова — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 28 авг. (N 68). — С. 3.

Кулавский, В. Лучшая участковая больница района / В. Кулавский. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 19 июня (N 48). — С. 3.

Якимченко, 3. Новое стучится в дверь / 3. Якимченко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1988. — 26 июля (№ 89). — С. 2.

Саскаль (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Саскаль (дата обращения: 24.09.2025).

Село Саскаль : Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=26.php?ysclid=mfxj2iisdo614630065$ (дата обращения: 24.09.2025).

Деревенька малая — Родина моя. — Текст (визуальный) : электронный // Победа : [газета]. — http://pobedanews.ru/article/derevenka-malaya-rodina-moya (дата обращения: 24.09.2025).

Ещё один современный ФАП скоро начнёт приём жителей Шимановского округа. — Текст (визуальный) : электронный // Единая Россия : [сайт]. — URL: https://amur.er.ru/activity/news/eshe-odin-sovremennyj-fap-skoro-nachnet-priem-zhitelej-shimanovskogo-okruga (дата обращения: 24.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Саскалинская сельская библиотека. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/saskalinskaiabiblioteka (дата обращения: 24.09.2025).

Светильное

Село расположено в 15 км к востоку-юго-востоку от города Шимановск. Основано в 1909 году. Происхождение названия неизвестно.

Население – 105 человек (на 01.01.2024).

Село основано русскими и украинскими переселенцами. В 1913 г. в Светильном было 55 дворов и 117 жителей.

Во время коллективизации был организован колхоз «Доброволец». В 1961 году колхоз стал третьим отделением совхоза «Шимановский».

В 1924 году образован Светильненский сельсовет. В разные годы в него входили сёла Светильное, Сотниково, хутор Селеткан, станция Пёра. В 1973 году сельсовет упразднили, территорию передали Селетканскому сельсовету.

В селе работали начальная школа, клуб, фельдшерский пункт. В настоящее время остался только клуб.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область : опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. — Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. — С. 321. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области : [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 357. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. – Благовещенск : Амурстат, 2013. – С. 38. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 310. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |

| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
|---------------------------|---|
| A26 C481 Φ993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 129. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| 63.3(2Рос-4Аму- | Я помню: сборник рассказов о детях воен- |

63.3(2Poc-4Aму-5Шим)622,88 Я119 988580 Я помню...: сборник рассказов о детях военной поры, об участниках Великой Отечественной войны, о тружениках тыла, проживающих в с. Саскаль Шимановского района / Шимановская центральная межпоселенческая библиотека; [сост.: Н. Ф. Ильина]. – Шимановск: [б. и.], 2014. – 27 с. – Текст (визуальный): непосредственный.

Светильное (Амурская область). – Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. – URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Светильное (дата обращения: 24.09.2025).

История села Светильное Шимановского района. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=40.php?$ ysclid=mfyw3w9vzf625985961(дата обращения: 24.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Светильненский СК. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/svetilnenskick (дата обращения: 24.09.2025).

Свободный Труд

Село расположено в 32 км к юго-западу от города Шимановск, в долине реки Берея. Основано в 1928 году. Название символизирует право человека на свободный от эксплуатации труд.

Население – 61 человек (на 01.01.2024).

По воспоминаниям старожилов село начиналось с артели «Свободный Труд», которая образовалась в 40 км от селения Гондатти. В 1919 году артель распалась, на хуторе осталась только одна семья (Густайтис). В 1928 году началось массовое переселение, в основном ехали из Белоруссии. Крестьяне селились свободно, строили дома, разрабатывали землю. До сих пор в окрестностях села сохранились места, где были заимки переселенцев.

Во время коллективизации организовали колхоз «Стальной конь», позже его переименовали в «Красный май».

Открыли начальную школу, в которой обучали грамоте и крестьян. Под школу отдал свой новый дом один из жителей села (Крюков Николай), сам с семьёй остался в старом. В 1935 году построили новую школу, клуб.

В 1938 году появилось отделение связи. В 1940 году открыли медпункт. До этого медицинскую помощь оказывали в Шимановске.

Во время Великой Отечественной войны многие жители села ушли на фронт, 20 человек не вернулось с полей сражений. В 2000 году на средства, собранные жителями села, поставлен памятник землякам, павшим в Великой Отечественной войне.

В послевоенной время хозяйство развивалось быстрыми темпами: разрабатывались новые пашни, распахивались запущенные земли. Появилась новая сельхозтехника. Построили смолокуренный завод.

В 1954 году был образован Свободнотрудский сельский Совет, который включал в себя сёла Свободный Труд и Тагельцы. До этого село входило в состав Шимановского поселкового совета.

В 1957 году открыли новую восьмилетнюю школу. Школа работала до 1992 года.

В 1961 году колхоз «Красный Май» стал отделением совхоза «Шимановский», а в 1968 г. – отделением совхоза «Георгиевский».

В 1967 г. в селе было 339 жителей. Имелись ферма, скотный и зерновой дворы. Работали медпункт, контора, МТС, баня.

В 1972 году построили новое здание клуба. Работали библиотека, два магазина, отделение связи, почта, сберкасса.

В 1992 году совхоз «Георгиевский» реорганизовали в коллективное предприятие, затем в ТОО, в 2000 году его ликвидировали.

В 2009 году на территории села располагались администрация сельсовета, третье отделение СПК «Новогеоргиевский», фельдшерско-акушерский пункт, сельский Дом культуры.

В настоящее время в селе работает сельский Дом культуры, передвижное почтовое отделение, школа закрыта.

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 327. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|--------------------------------|---|
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб.: стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 354. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. – Благовещенск: Амурстат, 2013. – С. 38. – Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 361. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |

A63.3(2Pос-4Aму) П159 Ф983097 Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историко-культурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. – С. 181. – Текст (визуальный): непосредственный.

A26 C481 Φ993322 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 130. – Текст (визуальный): непосредственный.

Ярошенко, А. Свободный Труд — напрасный труд? / А. Ярошенко, А. Оглезнев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Самовар. — 1999. — 19 авг. (№ 33). — С. 2.

Камболин, А. Село Свободный Труд: от выборов до выборов. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1979. — 6 февр. (N 15). — С. 2.

Свободный Труд (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Свободный_Труд_(Амурская_область) (дата обращения: 24.09.2025).

Село Свободный Труд. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: $https://eeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=41.php?ysclid=mg050al6th811780419$ (дата обращения: 26.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Свободнотрудский сельский Дом культуры : [из воспоминаний А. Липовецкой и О. Шеремет]. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/svobodnotrudskiiSDK (дата обращения: 25.09.2025).

Селеткан

Село и железнодорожная станция расположены в 18 км к юговостоку от города Шимановск, на правом берегу реки Большая Пёра. Основано в 1909 году. Название дано по реке Селеткан, вблизи которой расположено село. От эвенкийского сэлэ — «железо». Другие варианты: от эвенкийского селит — «горный поток» и уменьшительного суффикса -кан; селета — «речной поток».

Население – 263 человека (на 01.01.2024).

Первоначально возникла деревня Селеткан. Она находилась в 21 километре от г. Шимановск. В годы коллективизации здесь был организован промышленный колхоз «Коммунар», который с 1930 по 1945 гг. занимался выращиванием сельскохозяйственных культур. В 1945 г. его реорганизовали и перевели в промышленную артель, работники которой занимались заготовкой леса, дров, пиломатериала. В деревне были начальная школа, магазин, сельский клуб. В 1954 г. работников перевели в артель «Парижская коммуна», в 1958 г. – в артель «Амурский лесохимик», впоследствии и эта артель была ликвидирована. Школа закрылась, жители постепенно перебирались жить поближе к железной дороге. В 1964 г. последние жители покинули деревню Селеткан. В 1966 году деревню ликвидировали полностью. Сегодня место, где была деревня, называют «старый Селеткан».

На станции Селеткан, что расположена в 18 км от Шимановска, с 1949 по 1967 год находился лесозаготовительный участок Амурского облпотребсоюза. В 1961 году село стало 4-м отделением совхоза «Шимановский».

В 1980 году население Селеткана составляло 411 человек. На территории села находились пионерский лагерь, контора 4-го отделения совхоза «Шимановский», ферма. В 1993 году совхоз был реорганизован в товарищество «Шимановское». В 2000 году его ликвидировали.

В настоящее время работают железнодорожная станция, околоток Свободненской дистанции пути, Селетканское лесничество, школа, клуб, библиотека.

Источники

| A92 | Амурская область : опыт энцикл. слов. / редсост. |
|--------|---|
| A629 | Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книж- |
| 843785 | ное издательство, Амурское отделение, 1989 |
| | С. 329. – Текст (визуальный): непосредственный. |

| А63.3(2) М905 Ф993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб.: стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 357. — Текст (визуальный): непосредственный. |
|-----------------------------|--|
| A 60 721 21 | II |

Населённые пункты Амурской области: по A60.721.21 состоянию на 1 января 2013 года. – Благове-H311 щенск : Амурстат, 2013. - С. 38. - Текст Ф982372 (визуальный): непосредственный.

Образование населённых пунктов по р.р. A63.3(2)46 Амуру и Уссури : географическо-статистический O - 232справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодяко-B426563 ва]. – Хабаровск : [б. и.], 2016. – С. 313. – (Библиотека дальневосточного казачества). – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2)Сёла Шимановского района: история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – C29 Текст (визуальный): непосредственный. 988572

Памятники Победы / Амурская область, Ми-A63.3(2Poc-4Amy) нистерство культуры и архивного дела, Амур-П159 ская область, Центр по сохранению историко-Φ983097 культурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск : [б. и.], 2015. - С. 181. - Текст (визуальный): непосредственный.

A26 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина C481 [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благове-Ф993322 щенск, 2016. – С. 131. – Текст (визуальный) : непосредственный.

56

Образцова, Н. Селеткану — 100 лет / Н. Образцова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2009. — 12 авг. (№ 60). — С. 7.

Мельникова, В. Юбилей села / В. Мельникова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1984. — 26 июня (N2 76). — С. 3.

Мельникова, В. Селеткан — село моё родное, песчаный берег, в роще тополя / В. Мельникова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 15 сент. (№ 73). — С. 3.

Селеткан (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Селеткан (село) (дата обращения: 27.09.2025).

Самсонова, Н. И. Село Селеткан / Н. И. Самсонова. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https:// геоамур.pф/sources/d_28_20/district20-x=28.php? ysclid=mg1yvjh19a934920241 (дата обращения: 27.09.2025).

Селетканский сельский Дом культуры. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/seletkanskiCDK (дата обращения: 27.09.2025).

Селетканская сельская библиотека. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/ (дата обращения: 27.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Симоново

Село расположено в 100 км к юго-западу от города Шимановск, на берегу реки Белая. Основано в 1872 году. Названо в честь генералмайора Симонова, руководившего топографическими съёмками в Приамурье во второй половине XIX века. Изначально село назвалось Казакевичево.

Население – 111 человек (на 01.01.2024).

Село Симоново основали бывшие жители села Казакевичево, которое было уничтожено наводнением в 1872 году. Оставшиеся без крова люди вынуждены были переселиться вверх по реке Белая. Новое село назвали в честь начальника сибирского корпуса топографии генераллейтенанта Симонова, который содействовал переселению людей.

В 1872 году село насчитывало 38 дворов и 280 жителей. В селе имелись часовня, хлебный магазин, две конных мельницы и почтовая станция. Жители занимались земледелием, держали скот.

Первопоселенцы Симонова были из Забайкалья. Перед войной 1937—1939 гг. приехали переселенцы из Воронежской и Тамбовской областей, а после войны — из Брянщины и Белоруссии.

В самом начале коллективизации были созданы два колхоза имени Дзержинского и имени Сталина. В 1929 году они объединились в колхоз имени Дзержинского. Колхоз просуществовал до апреля 1961 года и влился в колхоз «Кумарский» на правах отделения.

В 1933 году село пострадало от пожара. Ещё один пожар, случившийся позже, уничтожил почти всё село. Осталось всего несколько домов.

Во время Великой Отечественной войны на фронт ушли 28 человек, 11 — не вернулись. В память о них в центре села установлен памятник.

После войны население села пополнилось жителями из Белоруссии и Украины. В 1967 году в Симоново проживали 411 человек. Работали Дом культуры, библиотека, фельдшерский пункт, отделение связи, гидрологический пост. В 1977 году открылась 8-летняя школа. В 2001 г. построили новый мост через реку Белая.

Сегодня население села составляет 111 человек. Социальные и культурно-досуговые учреждения отсутствуют.

Источники

А92 Амурская область : опыт энцикл. слов. / ред.-сост. А629 Н. К. Шульман. – Благовещенск : Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 334. – Текст (визуальный) : непосредственный.

| A26.890я21 К431 Р798740 | Кириллов, А. В. Географическо-статистический словарь Амурской и Приморской областей со включением некоторых пунктов сопредельных с ними стран / А. В. Кириллов. – Благовещенск : Типография товарищества Д. О. Мокина и Ко., 1894. – С. 372 – Текст (визуальный) : непосредственный. |
|--------------------------------|--|
| А63.3(2) М905 Ф993554 | Муниципальные образования Амурской области : [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 358. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск: Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 108. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26.8 Γ819 ΡΦ41633 | Описание Амурской области / сост. Г. Е. Грум-Гржимайло ; под ред. П. П. Семёнова. — Санкт-Петербург, 1894. — С. 450. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| А63.352 П159 М373145 | Памятная книжка Амурской области на 1901-й год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типография «Амурской газеты» А. В. Кирхнера, 1901. — С. 130. — Текст (визуальный): непосредственный. |
| A63.352 П159 М575732 | Памятная книжка Амурской области 1911 года: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск : Типо-литография «Благовещенск», 1911. — С. 298. — Текст (визуальный): непосредственный. |

| A63.352 |
|---------|
| П159 |
| Φ697849 |

Памятная книжка Амурской области на 1913 год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Скоропечатная товарищества «Шалонин и Ко», [1913]. — С. 180. — Текст (визуальный): непосредственный.

A63.352 Π159 Φ882770 Памятная книжка Амурской области 1916 год: адрес-календарь. – Благовещенск: Типолитография «Благовещенск» Торгового дома «И. Я. Чурин и Ко», 1916. – С. 186. – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2Poc-4Aму) П159 Ф983097 Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историко-культурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. – С. 182. – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2) C29 988572 Сёла Шимановского района: история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м.: б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный): непосредственный.

A26 C481 Φ993322 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 134—135. — Текст (визуальный): непосредственный.

Кулавский, В. Селу Симоново — 135 лет / В. Кулавский. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2007. — 29 авг. ($N_{\rm P}$ 65). — С. 6.

Зиборова, О. Юбилей села Симоново / О. Зиборова. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1992. — 4 июля (№ 63). — С. 3.

Симоново (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Симоново_(Амурская_область) (дата обращения: 30.09.2025).

Савватеева, М. Е. Село Симоново / М. Е. Савватеева, А. С. Новикова. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://eeoawyp.pd/sources/d_28_20/district20-x=08.php? ysclid=mg6e8n40xa239417181 (дата обращения: 30.09.2025).

Село Симоново. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/ seloSimonovo?ysclid=mg6bavbccj586661390 (дата обращения: 30.09.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. — Благовещенск: Амурстат, 2024. — 51 с. — Текст (визуальный): электронный. — URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Ураловка

Село расположено в 90 км к северо-востоку от города Шимановск, на левом берегу реки Зея. Основано в 1912 году. Название дано переселенцами с Урала в память о покинутой родине.

Население – 168 человек (на 01.01.2024).

Первые поселенцы появились на месте будущего села ещё в 1890-е годы, но датой основания села считается 1912 год. Поселенцы прибыли из центральных районов России, Белоруссии, Украины. Основным занятием первых поселенцев была заготовка дров и леса. Лес сплавляли в Благовещенск, а из Благовещенска везли продукты.

В 1932 году в селе был организован колхоз «Охотник второй пятилетки», но из-за отсутствия годных к посевам земель и техники он просуществовал недолго.

В 1930-е годы в Ураловке открылась начальная школа. До этого дети жили и учились в интернате в селе Кухтерин Луг.

К началу 1940-х годов в Ураловке было всего 10 домов и одна улица.

В 1949 году открылся лесопункт, который стал основным предприятием. С этого момента село стало развиваться очень быстро. Появились амбулатория, магазин, детский сад, клуб. Люди переселялись из землянок в щитовые домики, строили дома из бруса. Ещё одним важным предприятий являлась база продснаба, переведённая из Кухтерина Луга.

В 1954 году в школе открылся 5-й класс, в последующие годы школа стала восьмилетней. С каждым годом количество учеников увеличивалось, необходима была новая школа. В 1966 году она открылась. В 1967 году состоялся первый выпуск десятиклассников.

В 1970-е годы, в период строительства БАМа, в лесопункте открыли завод по производству шпал, которые шли на строительство магистрали. Шпалы поставляли и в Японию, взамен получали японскую технику – бульдозеры, лесовозы.

В 1987 году в селе проживал 991 человек. Работали средняя школа, больница, детский сад, отделение связи, пункт бытового обслуживания населения.

Годы перестройки не лучшим образом сказались на развитии села. В 1995 году прекратил своё существование лесопункт. Люди остались без работы. Многие семьи уехали из села. Остались в основном пенсионеры.

В 2009 году, по данным сельской администрации, в Ураловке проживало 373 человека. Работали общеобразовательная школа, дошкольное учреждение, участковая больница, отделение почтовой связи, магазины.

Сегодня в селе числится 189 человек. Многие дома пустуют. Работает сельский Дом культуры.

Источники

A92 A629 843785 Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 377. – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3я43 T299 923443 Головчанская, Л. А. Ураловке — 85 / Л. А. Головчанская. — Текст (визуальный) : непосредственный // Тезисы докладов областной научнопрактической конференции (Новиковских чтений), посвящённой 140-летию образования Амурской области и города Благовещенска / Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Даурского , Амурское областное общество краеведов. — Благовещенск : [б. и.], 1997. — С. 91—94.

A26.891 Ч 524 976567 Головчанская, Л. А. Ураловские семейские / Л. А. Головчанская. – Текст (визуальный) : непосредственный // IV Дорохинские чтения : сборник материалов областной краеведческой конференции, посвященной 100-летию со дня рождения А. Н. Дорохиной (23-25 июня 2011 г.) / Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Амурский областной краеведческий музей им. Г. С. Новикова-Амурского. – Благовещенск : Издательство АОКМ, 2011. – С. 114–118.

A63.3(2) M905 Φ993554 Муниципальные образования Амурской области: [информ.-ист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 359. – Текст (визуальный): непосредственный.

| A60.721.21 | |
|------------|--|
| H311 | |
| Ф982372 | |

Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск: Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2Poc-4Aму) П159 Ф983097

Памятники Победы / Амурская область, Министерство культуры и архивного дела, Амурская область, Центр по сохранению историко-культурного наследия; Министерство культуры и архивного дела Амурской области, Центр по сохранению историко-культурного наследия Амурской области; [авт.-сост. Т. П. Савченко; отв. за вып.: Д. П. Волков, В. А. Ребизант]. – Благовещенск: [б. и.], 2015. – С. 182. – Текст (визуальный): непосредственный.

A63.3(2) C29 988572 Сёла Шимановского района: история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м.: б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный): непосредственный.

A26 C481 Φ993322 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 154. – Текст (визуальный): непосредственный.

Фёдоров, И. Село или резервация? : [о социально-экономических проблемах Ураловки] / И. Фёдоров. — Текст (визуальный) : непосредственный // Аргументы и факты. — 2014. — 6—12 авг. (№ 32). — Прил.: с. 13. — (АиФ — Дальний Восток).

«Тобой, Ураловка, горжусь!». — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2012. - 15 авг. (№ 8). — С. 2.

Гордимся вами, земляки: [о жителях села, награждённых почётными знаками]. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2012. - 23 мая (№ 39). — С. 8.

История Шимановского госпромхоза : к 100-летию села Уралов-ка. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2012. — 18 апр. (№ 30). — С. 8.

Гладышев, И. Туристскими тропами за историей / И. Гладышев. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 21 июля (N 57). — С. 5.

Ураловка (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Ураловка (дата обращения: 02.10.2025).

Головчанская, Л. А. Ураловка в годы Великой Отечественной войны / Л. А. Головчанская. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: https://eeoamyp.pd/sources/history/gpw/gpw-x=086.php (дата обращения: 02.10.2025).

Ураловский сельский Дом культуры. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/svetilnenskick (дата обращения: 02.10. 2025).

Головчанская, Л. Дорогой сердцу уголок : интересный контент в группе Амургенеалогия в ОК (Одноклассники) / Л. Головчанская. — Текст (визуальный) : электронный. — URL: https://m.ok.ru/group/61554181668937/topic/155051106609993 (дата обращения: 25.10.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Ушаково

Село расположено в юго-западной части Шимановского округа в 120 км от города Шимановск, на левом берегу Амура. Основано в 1859 году (по другим данным в 1872 году) забайкальскими казаками. Название дано в честь полковника А. М. Ушакова, участвовавшего в амурских сплавах вместе с Н. Н. Муравьёвым-Амурским.

Население – 453 человека (на 01.01.2024 г.).

Село образовано по распоряжению генерал-губернатора и заложено забайкальскими казаками как казачья станица.

К 1870 году в станице было более 20 дворов и 86 жителей, но в 1872 году жители пережили наводнение, которое полностью разрушило посёлок. Ушаково пришлось перенести на 15 вёрст от бывшего места и отстраивать заново.

В 1879 году население посёлка увеличилось до 186 человек.

По данным «Географическо-статистического словаря Амурской и Приморской областей» (1894 г.) к 1 января 1891 года в селе Ушаково имелись: часовня во имя Преображения Господня, школа, запасный магазин, почтовая станция. В нём проживало 247 человек. Жители занимались земледелием, держали крупный рогатый скот, лошадей.

В 1923 году был образован Ушаковский сельский Совет. На его территории проживало 534 человека. Повсеместно создавались коммуны, затем колхозы. В 1927 году в селе была создана первая коммуна. В 1936 г. организован колхоз «Борец», позднее его переименовали в «Путь Сталина», затем — в колхоз имени Ленина. В селе имелась необходимая для жизни инфраструктура: почта, магазин, мельница, работал небольшой маслозавод. В 1931 году открыли школу колхозной молодёжи. В 1933 г. — семилетнюю школу.

К началу 1941 года колхоз был крепким перспективным хозяйством, но после войны разрушенное хозяйство пришлось восстанавливать заново.

В 1961 году село Ушаково стало 4-м отделением Воскресеновского совхоза. После разукрупнения совхоза в 1968 году, был организован совхоз «Ушаковский». На протяжении нескольких лет совхоз являлся передовым и удерживал переходящее Красное знамя.

В 1980-е годы в селе шло интенсивное строительство: возводилось новое жильё, социально-культурные объекты. Появилась целая улица новостроек: жилые дома со всеми удобствами, с хозяйственными постройками и небольшим приусадебным хозяйством. В перспективе планировалось ещё строительство таких же домов. Время перестройки нарушило все планы.

В 1992 году совхоз стал ТОО «Ушаковское», затем сельскохозяйственным производственным кооперативом, с июля 2001 года — колхоз «Байкал». Администрация района оказывала колхозу финансовую поддержку, но в целом его положение было трудным.

В 2009 году в Ушаково числилось 170 дворов с количеством жителей 514 человек. Работали средняя школа, детский сад, дом культуры, библиотека, отделение связи, фельдшерско-акушерский пункт, колхоз «Байкал».

В настоящее время действуют Ушаковская средняя общеобразовательная школа, сельский Дом культуры, библиотека, сельхозпредприятие «Агро-Север-1».

Источники

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / ред сост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаров- ское книжное издательство, Амурское отделе- ние, 1989. – С. 383. – Текст (визуальный): непо- средственный. | | | |
|-------------------------------|--|--|--|--|
| A26.890я21 К431 Р798740 | Кириллов, А. В. Географическо- статистический словарь Амурской и Приморской областей со включением некоторых пунктов со- предельных с ними стран / А. В. Кириллов. – Бла- говещенск: Типография товарищества Д. О. Мок- ина и Ко., 1894. – С. 464. – Текст (визуальный): непосредственный. | | | |
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области: [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. – Благовещенск, 2019. – С. 360. – Текст (визуальный) : непосредственный. | | | |
| А60.721.21 H311 Ф982372 | Населённые пункты Амурской области: по состоянию на 1 января 2013 года. — Благовещенск: Амурстат, 2013. — С. 38. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |

| A63.3(2)46 O-232 B426563 | Образование населённых пунктов по р.р. Амуру и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 331, 109—110. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный. | | | |
|--------------------------------|--|--|--|--|
| A26.8 Г819 РФ41633 | Описание Амурской области / сост. Г. Е. Грум-Гржимайло; под ред. П. П. Семёнова. — Санкт-Петербург, 1894. — С. 449. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |
| А63.352 П159 М373145 | Памятная книжка Амурской области на 1901-й год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типография «Амурской газеты» А. В. Кирхнера, 1901. — С. 130. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |
| A63.352 II159 M575732 | Памятная книжка Амурской области 1911 года: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Типолитография «Благовещенск», 1911. — С. 207. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |
| А63.352 П159 Ф697849 | Памятная книжка Амурской области на 1913 год: издание Амурского областного статистического комитета. — Благовещенск: Скоропечатная товарищества «Шалонин и Ко», [1913]. — С. 180. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |
| АФ882772 | Памятная книжка Амурской области на 1915 год: адрес-календарь. — Благовещенск: Типолитография «Благовещенск» Торгового дома «И. Я. Чурин и Ко», 1915. — С. 30. — Текст (визуальный): непосредственный. | | | |

| A63.352 Π159 Φ882770 | Памятная книжка Амурской области 1916 год: адрес-календарь. – Благовещенск: Типолитография «Благовещенск» Торгового дома «И. Я. Чурин и Ко», 1916. – С. 186. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|----------------------------|--|
| A63.3(2) C29 988572 | Сёла Шимановского района : история образования и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], $2015 59$ с. – Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A26 C481 Ф993322 | Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. – Благовещенск, 2016. – С. 158. – Текст (визуальный): непосредственный. |

Головородкина, С. Н. К 155-летию села Ушаково / С. Н. Головородкина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Вести Шимановского района. — 2014. - 31 июля (№ 7). — С. 2—3.

Головородкина, С. Н. К 155-летию села Ушаково / С. Н. Головородкина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2014. - 20 авг. (№ 66). — С. 9.

Сахаренко, Р. С любовью к родному краю / Р. Сахаренко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2014. — 19 марта (N 22). — С. 8.

И больше века идёт борьба ушаковцев со стихией. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 1997. — 28 июня (N 47). — С. 3.

Ушаково (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Ушаково_(Амурская_область) (дата обращения: 01.11.2025).

Ушаковский сельский Дом культуры. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/ (дата обращения: 01.11. 2025).

Ушаковская сельская библиотека. — Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». — URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/yshakovskaiabiblioteka (дата обращения: 01.11. 2025).

История села Ушаково. — Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. — URL: $https://zeoamyp.p\phi/sources/d_28_20/district20-x=32.php$ (дата обращения: 21.08.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Чагоян

Село расположено в 45 км к северо-востоку от города Шимановск, на берегу реки Зея, соединено железнодорожной веткой с Шимановском. Основано в 1910 году, ранее называлось Михайловское, с 1912 года — Чагоян. Название от монгольского *цаган* — «белый». Село стоит на реке Зея, в месте, где берега образованы белыми известняками.

Другая версия: название содержит эвенкийский топоформат *ян* «сопка, голец, находящиеся выше зоны тундры; горы, покрытые снегом».

Население – 344 человека (на 01.01.2024).

Село основано на месте стойбища языческого племени манегровтунгусов.

В 1910 году появились первые переселенцы из Черниговской области. Поселенцы селились на левом берегу Зеи, более пологом, более удобном для хлебопашества и животноводства. Они занимались охотой, рыбной ловлей, добычей золота, обжигом извести. До революции в селе располагался участок Верхнее-Амурской компании золотодобытчиков.

В 1913 году село состояло из 58 дворов и 149 жителей. В селе имелась небольшая церковь, располагавшаяся в простом деревянном доме.

До 1920 года школы в селе не было. Начальная школа появилась в 1931 году, с 1940 г. она стала семилетней. Работала артель по выжигу извести.

В 1923 году был образован Чагоянский сельский Совет. В него вошли сёла Чагоян, Сивагли, Мраморный, Демо, Буколь.

В 1931 году организовали колхоз, в который вступило 47 семей. Затем он был преобразован в промартель им. Мухина Свободненского профсоюза.

В 1954 году началась разработка первого месторождения известняков на правом берегу Зеи. Открыли Чагоянский карьер, подчинявшийся Благовещенскому силикатному заводу, на котором работали политзаключённые. Был организован лагерь политзаключённых, который просуществовал три года, потом его ликвидировали.

В 1960 году на месте закрытого лагеря образовалось поселение гражданских лиц, которые работали на производстве извести и разработке карьера известняка. Новое поселение назвали «Известковый».

В конце 1960-х годов на правом берегу реки открылась семилетняя школа, в последствии она стала девятилетней. Работали клуб,

магазин, пекарня. Все эти учреждения располагались в бывших бараках заключённых.

Стремительное развитие села началось в 1980-е годы, когда шло строительство БАМа. Разрабатывали новый карьер, строили новый посёлок, железную дорогу. Время перестройки резко сбавило набранные темпы развития. Началась оптимизация строительных организаций. Чагоянский карьер стал самостоятельным предприятием – «Малое предприятие по производству известняковой муки». В 1994 г. было образовано акционерное общество «Чагоянский карьер известняка», в 2000 году обанкротившееся предприятие ликвиди-

В 2009 годов в селе было 103 дома и 460 жителей. Имелось два фельдшерско-акушерских пункта, средняя общеобразовательная школа, детский сад, Дом культуры, библиотека, почта. Работало чагоянское лесничество, пилорама.

2012 год – новый всплеск развития села. Здесь начали добывать гранитный камень для производства щебня. Им отсыпали площадки для космодрома Восточный и ГПЗ. Но в 2019 году из-за пандемии Covid-19 многие предприятия вынуждены были закрыться.

Сегодня село переживает не лучшие времена. После закрытия ряда производств многие жители лишились работы. Большая часть населения трудится вахтовым методом на золотодобыче, космодроме и ГПЗ.

Источники

ственный.

| A92 A629 843785 | Амурская область: опыт энцикл. слов. / редсост. Н. К. Шульман. – Благовещенск: Хабаровское книжное издательство, Амурское отделение, 1989. – С. 391. – Текст (визуальный): непосредственный. |
|-------------------------------|---|
| A63.3(2) M905 Φ993554 | Муниципальные образования Амурской области : [информист. сб. : стат. данные представлены по состоянию на 15.03.2019 г. / рук. проекта Е. А. Башурова]. — Благовещенск, 2019. — С. 359. — Текст (визуальный) : непосредственный. |
| A60.721.21 H311 Φ982372 | Населённые пункты Амурской области : по состоянию на 1 января 2013 года. – Благовещенск : Амурстат, 2013. – С. 38. – Текст (визуальный) : непосред- |

А63.3(2)46 Образование населённых пунктов по р.р. Амуру 0-232 и Уссури : географическо-статистический справочник / [сост. В. В. Крюков, Е. В. Кодякова]. — Хабаровск : [б. и.], 2016. — С. 334. — (Библиотека дальневосточного казачества). — Текст (визуальный) : непосредственный.

А63.3(2) Сёла Шимановского района : история образования C29 и развития. Ч. 1. – [Б. м. : б. и.], 2015. – 59 с. – Текст (визуальный) : непосредственный.

А26 Словарь географических названий Амурской области. Населённые пункты / Е. А. Калинина [и др.]; под ред. М. В. Горбаневского. — Благовещенск, 2016. — С. 162. — Текст (визуальный): непосредственный.

Шевченко, А. Разделённые Зеей / А. Шевченко. — Текст (визуальный) : непосредственный // Амурская правда. — 2021. — 25 февр. (№ 7). — С. 28—29.

Бегина, В. Немного истории / В. Бегина. — Текст (визуальный) : непосредственный // Победа. — 2004. — 5 июня (№ 44). — C. 3.

Чагоян (Амурская область). — Текст (визуальный) : электронный // Рувики : российская интернет-энциклопедия. — URL: https://ru.ruwiki.ru/wiki/Чагоян (дата обращения: 05.11.2025).

Село Чагоян. – Текст (визуальный) : электронный // Амурские сезоны. – URL: https://zeoaмyp.pd/sources/d_28_20/district20-x=27.php?ysclid=mhlrh23e49304692068 (дата обращения: 05.11.2025).

Населённые пункты Амурской области по состоянию на 1 января 2024 года: статистический сборник. – Благовещенск: Амурстат, 2024. – 51 с. – Текст (визуальный): электронный. – URL: https://irbis.amursu.ru/DigitalLibrary/Cmamucmuka/905.pdf (дата обращения: 21.08.2025).

Чагоянская сельская библиотека. – Текст (визуальный) : электронный // Муниципальное бюджетное учреждение культуры «Шимановский центр культуры». – URL: https://kmcshimraion.amur.muzkult.ru/ (дата обращения: 05.11.2025).

Хронологический указатель сёл Шимановского муниципального округа

Аносово с. – 1857

Ушаково с. – 1859

Саскаль с. - 1864

Нововоскресеновка с. – 1870

Симоново с. – 1872

Светильное с. – 1909

Петруши с. – 1909

Селеткан с. – 1909

Кухтерин Луг с. – 1909

Чагоян с. – 1910

Берея с. – 1910

Базисное с. – 1912

Ураловка с. – 1912

Мухино с. – 1913

Петруши жд. ст. – 1913

Раздольное с. – 1913

Новогеоргиевка с. – 1918

Актай с. – 1924

Свободный Труд с. – 1928

Джатва c. - 1930

Малиновка с. – 1930

Ключевое с. –1939

Географический указатель сёл Шимановского муниципального округа

| Актай с. | 6 |
|----------------------|----|
| Аносово с. | 8 |
| Базисное с. | 12 |
| Берея с. | 14 |
| Джатва с. | 17 |
| Ключевое с. | 19 |
| Кухтерин Луг с. | 21 |
| Малиновка с. | 24 |
| Мухино с. | 27 |
| Нововоскресеновка с. | 30 |
| Новогеоргиевка с. | 34 |
| Петруши с. | 37 |
| Петруши жд. ст. | 40 |
| Раздольное с. | 41 |
| Саскаль с. | 44 |
| Светильное с. | 49 |
| Свободный Труд с. | 51 |
| Селеткан с. | 55 |
| Симоново с. | 58 |
| Ураловка с. | 62 |
| Ушаково с. | 66 |
| Чагоян с. | 71 |